

I Seminario Internacional sobre JUVENTUDES RURALES

JOSE CABRERIZO RODRIGUEZ

Agente de Zona dei S. E. A. -

ORGANIZADO por el Centro Internacional de Actividades con la Juventud Rural, se ha celebrado entre el 12 y el 30 de junio último, en *Herrsching a, Ammersee (Alemania)*, el Primer Seminario Internacional sobre programas y métodos de trabajo con juventudes rurales, al que he tenido ocasión de asistir con una beca de la O. C. D. E., y a propuesta del Servicio de Extensión Agraria.

Este primer seminario ha sido patrocinado por diversas organizaciones internacionales, entre las cuales destacan la F. A. O., U. N. E. S. C. O. y O. E. C. D., que además enviaron destacados especialistas, cuya activa participación contribuyó al elevado nivel conseguido en las reuniones y discusiones.

Asistieron al mismo participantes de 23 países, la mayoría europeos, representando a organizaciones juveniles rurales de carácter privado, semi-oficial y oficial. Resultó acertado el criterio del Centro Internacional al invitar a esta variedad de organizaciones, pues así durante el seminario se pudieron conocer y discutir ampliamente las diferentes experiencias y opiniones de cada organización.

La celebración de este seminario internacional está relacionada con la actual tendencia mundial, y más marcadamente europea, de incrementar y mejorar los programas formativos de la juventud rural. Este problema viene siendo objeto no sólo del interés y atención de la mayoría de los países, sino de diferentes organismos internacionales. Tanto la F. A. O. como la U. N. E. S. C. O. y O. E. C. D. planean o tienen ya en marcha programas especiales sobre el particular, e incluso la Organización del Mercado Común le dedica especial atención dentro de los países miembros.



Representantes de organizaciones juveniles rurales, pertenecientes a 23 países, asistieron a este I Seminario.

El programa se ha desarrollado siguiendo la línea característica de los seminarios, con amplias discusiones por grupos sobre los temas e ideas contenidos en el mismo. Este método ha resultado extremadamente útil, consiguiéndose un verdadero intercambio y discusión de ideas entre los participantes.

Las materias incluídas en el programa se agruparon en tres secciones, con el fin de estudiar separadamente los tres aspectos actualmente más interesantes.

Principios básicos.

Se considera a la juventud como clave para el cambio de las condiciones económico-sociales de las áreas rurales. En la sociedad actual, de tan rápida evolución, los Servicios de Extensión, con su labor sobre la familia rural, juegan un importantísimo papel para orientar esta evolución del modo más adecuado a las características y condiciones de cada país. Así, pues, aquel que tenga una buena organización para formar a su juventud rural, sentará las bases para un buen desarrollo social-económico de las áreas rurales.

El principal objetivo de los programas con la juventud rural debe ser el de formar al máximo su capacidad natural y su personalidad, así como dotar a los jóvenes de cuantos conocimientos técnicos precisen para su futura profesión. Se lograrán estos objetivos si los programas destinados a la juventud rural se plantean persiguiendo:

— En el aspecto técnico y económico: su formación para la empresa agraria.

— En el aspecto social: formarlos con espíritu de cooperación y ciudadanía.

— En el aspecto cultural y espiritual: desarrollar su sentido de responsabilidad.

Se continúa reconociendo al grupo como el mejor medio de acción para llevar a cabo este tipo de programas formativos con la juventud, y todos los países dedican especial atención a perfeccionar la técnica relacionada con este método de acción por grupos.

Tampoco puede ignorarse que la labor sobre la juventud rural reviste otros aspectos importantes, en relación con los restantes miembros de la comunidad donde la labor se realiza. Se ha demostrado que un joven bien formado, que obtiene éxitos en su empresa, puede convencer a muchos adultos y ayudarles a cambiar sus métodos operativos.

Finalmente, se considera muy conveniente el ofrecer a los jóvenes rurales la oportunidad de adquirir una experiencia humana y profesional en actividades organizadas fuera del hogar.

Métodos.

Hay que resaltar el amplio concepto actual de Extensión, que actúa sobre la familia rural a través de los miembros que forman esa unidad económico-social. La mayoría de las explotaciones son de carácter familiar, puesto que la familia constituye la unidad de vida y de trabajo. Por lo tanto, además de la labor con los agricultores adultos y la de economía doméstica, las actividades con la juventud son interesantísimas para el conjunto de la población rural.

En los países en proceso de desarrollo, en los que la estructura agraria es predominante, el trabajo con la juventud rural asume una importancia especial, teniendo en cuenta las limitadas posibilidades de formación de líderes adultos y la necesidad de disponer de ellos en el futuro, como requisito previo para el propio desarrollo económico y social de las comunidades rurales. En ese aspecto, el trabajo con la juventud rural puede resolver el problema de disponer en el futuro de los líderes necesarios.

También en las áreas más desarrolladas, la labor con la juventud continúa siendo de gran valor para mantener al día a los agricultores y amas de casa en las nuevas técnicas y métodos, frente a los rápidos cambios estructurales a que está sometida la agricultura y la vida rural.

Si Extensión pretende contribuir con eficacia al progreso rural, tendrá que desarrollar un amplio programa con los adultos, con las amas de casa

y con la juventud rural. En cuanto a los métodos, conviene hacer observar que la experiencia ha demostrado que la combinación de métodos es mucho más eficaz que el uso aislado de cada uno de ellos.

También se estudiaron y discutieron con amplitud los aspectos relacionados con las cualidades que han de reunir los *líderes* para trabajos juveniles, la forma de seleccionarlos, los métodos y tipos de entrenamiento que han de recibir, etc. Una conclusión interesante es la que recomienda a los países que inician este tipo de actividades la utilización de *líderes* profesionales o personal especialmente dedicado a esta labor de los servicios de extensión.

En cuanto a los restantes temas tratados en la sección de métodos, destaca el estudio de los aplicables a grupos, formas educativas de discusión, proyectos o tareas individuales, colaboración de los padres, ayudas audiovisuales y publicaciones. Se sugirió a los Organismos internacionales la conveniencia de coordinar el intercambio de publicaciones sobre temas para la juventud rural y la posibilidad de entrenar a personal de los diferentes países en la técnica especial de este tipo de publicaciones.

Una recomendación final, muy interesante para los países que inician su labor con la juventud rural, es la necesidad de ir despacio y comenzar utilizando grupos modelo en toda zona donde estas actividades no sean todavía conocidas.

Programas internacionales.

En esta sección se estudiaron y discutieron en primer lugar las organizaciones y programas internacionales relacionados con la juventud rural y en especial la Organización Mundial de Concursos de Arada (W. P. O.), el Programa de Intercambio Internacional de Jóvenes Agricultores (I. F. Y. E.) y las competiciones y concursos de los países escandinavos. Todos los asistentes consideraron la conveniencia de informar a las Naciones Unidas sobre la destacada eficacia y utilidad de estas actividades internacionales, con el fin de que la Organización Mundial pueda apoyarlas y promoverlas.

En relación con el propio Centro Internacional de Herrsching, se sugirió que este tipo de seminarios internacionales debían celebrarse cada tres años, recomendando asimismo que en el intervalo se organicen reuniones nacionales y seminarios regionales entre aquellos países de análogas características.